

RESUMEN ANALÍTICO ESTRUCTURADO (RAE)	
Autor(a)(s)	Diana Maribel Hoyos Guevara
Director/a	Luís Juan Carlos García
Título principal del proyecto	Redes digitales comunitarias, un escenario para la protección y auto protección de lideresas, en Tumaco, Nariño.
Título secundario	
Publicador principal	Corporación Universitaria Minuto de Dios – Uniminuto.
Citación de trabajo de grado (Normas APA)	Hoyos, D. (2023). Redes digitales comunitarias, un escenario para la protección y auto protección de lideresas, en Tumaco, Nariño, [Tesis de Maestría, Corporación Universitaria Minuto de Dios]. Repositorio institucional UNIMINUTO.
Palabras claves	Red digital comunitaria, lideresas, Derechos Humanos, Apropiación digital.
Resumen	<p>La presente investigación analiza el impacto de la respuesta comunitaria como mecanismo para mejorar la protección y auto protección de lideresas defensoras de Derechos Humanos y población en reincorporación, a través de procesos formativos, el trabajo en red, infraestructura tecnológica, herramientas digitales, comunicación estratégica y transformación cultural, procesos que se encuentran enmarcados en el desarrollo del proyecto “Narrativas para la vida, la reconciliación y la igualdad de género”, proyecto financiado por el Fondo Multidonante para el Sostenimiento de la Paz MPTF, implementado por la organización Asomuban, organización de base comunitaria y la Corporación Hombres en marcha con el apoyo del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo PNUD.</p> <p>Este análisis tiene lugar en el sector de la Vereda La Variante donde confluye población campesina y reincorporada perteneciente al Antiguo Espacio Territorial de Capacitación y Reincorporación (AETCR) Aurelio Aldana, situación que ha generado diferentes dinámicas de convivencia en el territorio convirtiendo a esta comunidad en una población de acogida a los reincorporados.</p>
Descripción	<p>Este documento se elaboró en dos etapas, inicialmente la construcción del marco teórico con revisión documental, el cual buscó crear un estado del arte, permitiendo analizar la información secundaria recolectada, abordando diferentes temáticas como lo son: Poderes, Género y Resistencias no violentas, Violencia - Violencia Basada en Género, Lideresa defensora de Derechos Humanos, Vulnerabilidad de los líderes y lideresas, Construcción de Paz y Cultura de Paz, e Inclusión digital sumando algunas experiencias de botón de pánico.</p> <p>Esta fase se desarrolló bajo un enfoque metodológico cualitativo generado desde la investigación documental en donde se analizó los factores que inciden en el comportamiento de los líderes y lideresas en estas zonas y, por supuesto, la relación estrecha con el territorio.</p> <p>La segunda fase se desarrolló a partir de la elaboración, aplicación y posterior análisis de una encuesta, la cual fue aplicada a la mayor parte de usuarios posible (35 personas), cuyo objetivo fue conocer en la población beneficiaria del proyecto, el impacto generado por la formación digital recibida permitiendo desarrollar</p>

	<p>algunas habilidades para posterior manejo de las herramientas digitales para la generación de alertas comunitarias, a través de una red digital para la defensa de defensoras y defensores de Derechos Humanos en la zona.</p> <p>En complemento a la información recolectada se procedió a la aplicación de una entrevista semiestructurada que permitió conocer de primera mano las debilidades y fortalezas identificadas por la comunidad, así como también el impacto que la creación de la red genera en la población y en la zona.</p> <p>Este ejercicio investigativo apuesta por una manera de explicar la realidad desde el enfoque hermenéutico, debido a que se asumirán fenómenos sociales a ser identificados, comprendidos y explicados desde su complejidad social, realidad que no es inalterable y única, sino más bien se nutre de relaciones dinámicas y cambiantes que definen lo que se percibe a través del trabajo en territorio.</p> <p>En consecuencia, aquí se parte del hecho de que para comprender el sentido que la comunidad les asigna a estas redes digitales de trabajo compartido en defensa de los Derechos Humanos se hace necesario comprender su historia, hechos y acontecimientos que configuran momentos históricos que definen su actuar.</p> <p>El documento está estructurado en cinco capítulos, los cuales están establecidos de acuerdo a un proceso secuencial: El primero corresponde a la descripción y problematización de la realidad social; el segundo recoge los aspectos del marco teórico; en el tercer capítulo se encuentra el enfoque y el diseño metodológico de la investigación; en el capítulo cuarto se desarrolla el análisis y la interpretación de los resultados y finalmente el capítulo cinco contiene las conclusiones de la investigación.</p>
Línea de investigación	Línea de Investigación de paz y no violencia
Programa académico	Maestría en Paz, Desarrollo y Ciudadanía (Rectoría Uniminuto Virtual)